
奥运退赛 终生遗憾
再次回忆起过去的一幕幕，孙海平的记忆

中永远无法抹去 2008年 8月 18日那天。即便
他一次次选择遗忘，但孙海平始终有些后悔，
他没想到刘翔脚跟上那原本并不起眼的毛病，
最终会导致两个人终生的遗憾。

“刘翔脚跟上的毛病已经有好几年了，这
是个慢慢积累起来的伤。前两年，每到五六月
份都会发作一次，但通过一些治疗，很快就能
过去。”在不知不觉中，这个伤在2007年下半年
才显现出来，而这时候刘翔面临着大阪世锦
赛，奥运会也越发临近。孙海平和刘翔参考了
很多国内专家的意见，保守治疗几乎是雷打不
动的标准答案。“我们最后能做的，就是按摩治
疗。当然，如果那时候开刀，那我们 8 月 18 日
根本连出场都不可能了。”

幕后黑手 雇人骂街
刘翔的退赛震动了整个中国，这样巨大

而令人无法承受的事实也让师徒俩遭遇了人
生最大的一个坎。“很多人都无法接受事实，
对于我们来说，更无法接受。这件事对整个
社会的影响实在太大，那种愧疚感确实太深
了。”师徒二人很久都没能走出退赛那一刻的
重压，“那一两天，还是有做梦的感觉，像噩梦
醒不过来。直到第三天，我弄来一张垫子交
给刘翔，他什么也没说，就在房间里的垫子上
重新开始了训练。”

不知不觉中，刘翔退赛已过去 10个月，但
孙海平和刘翔面对巨大的争议选择沉默。究
竟是为什么？孙海平有着自己的想法。“我们
要过正常的生活，但有时看到那些辱骂和猜测
太离谱，也忍不住想站出来骂回去。其实有
很多诋毁我们的人，我们通过相关部门也查
出来了，很多都是枪手，有人出钱让他们这
样骂。”孙海平说自己也想过回应、反击甚至
起诉，但最终还是打消了这些念头，“因为没
什么比沉默更有力量，越和他吵，他反而越
高兴，事情反而就会越抹越黑。”

重回巅峰 心里没底
为了能延续刘翔的运动生命，孙海平承受了

家人的牢骚，但女儿和朋友的鼓励还是让他坚持
下去。为了弥补奥运会的遗憾，孙海平甚至选择
用忙碌来填充这10个月来的生活，“可能就是因
为不停地忙碌，让我没时间去想难过的事情，我
没有用太多时间就走出来了，刘翔也是。”

现在，孙海平和爱徒把目光锁定在10月份
的全运会上。尽管无缘世锦赛卫冕多少留有
遗憾，但师徒俩希望在 9月的黄金大奖赛上完
成复出，“目前刘翔已经恢复九成了，能穿胶鞋
大步跑和跨栏了。只要在9月的黄金大奖赛中
感受一下气氛，山东全运会卫冕就有戏了。”不
过，对于刘翔能否在世界大赛上东山再起，孙海
平却没有那么多的自信，“之前，没有人遇到过
这种情况。谁都不知道伤愈复出的刘翔究竟能
不能恢复到和以前一样。但不管结果如何，我
们都在做着最大的努力。” 据《重庆晚报》

>>>采访者谈

刘翔师徒俩很委屈
在本次报道中对孙海平进行专访的《体坛

周报》记者严小琰，昨天也在电话中向记者介绍
了自己的采访感受。她坦言这并不是孙海平第
一次在公开场合谈论这个敏感的话题，只是这
一次谈得比较多，内容也比较详细，所以引起的
反响也更大。严小琰认为，此时的孙海平和刘
翔已经比去年平静多了。“那时候这么多人骂他
们，这么困难的时候都过了，现在他们感觉看开
了很多。其实我也很理解他们，他们的确受了
不少委屈，说出来也是应该的。”

>>>圈内说法

孙海平又“多嘴”了
一直认为刘翔师徒不应该在退赛后多说

话的圈内专家、科隆体育学院博士刘晓菲，昨
天在网上看到孙海平的访谈之后依然维持观
点：“孙海平这些话说得仍不是时候。”

刘晓菲认为，其实从网上网友的跟帖就
可以看出，孙海平说出的这些委屈并不能让
大多数人对刘翔退赛感到释然。“我可以理
解他的做法，但不赞同。现在刘翔要摆脱信
任危机，最需要的是拿出新的成绩来说话，
而不是靠嘴说。” 李岩

北京奥运会“退赛”让刘翔不再像以前那样
八面威风、为人们心中的宠儿，他的一言一行比
以前更容易引发争议，大众舆论的唾沫星子排
山倒海，叫刘翔如何抵挡得住？

这是刘翔除脚伤外又一个不能承受之重。教
练孙海平在接受《体坛周报》的采访中言及：“北京奥
运会我们已做到了极致，诋毁的人都是枪手。”并称，

“他们曾试图做出回应，但考虑到沉默比什么都有力
量，此类事件只会越抹越黑，就打消了这个念头”。

透过孙海平的话语我倒有种不寒而栗，我
在想，是什么人如此阴暗，要置刘翔于风口浪
尖，通过无形的匕首——言论来杀人？思忖良
久，没有答案，我也不觉得有必要再猜下去。而
且就像一些无疾而终的流言，这样的中伤根本
就不足畏，我不明白的是，一些无凭无据的蜚语
到底有多少人信以为真了。如果说流言止于智
者，那么听信谗言的人无疑是愚钝的、可鄙的。
我也不知道将刘翔拉下神坛对于一些人有着怎
样直接的利益驱动，莫非里面暗藏着不可告人

的秘密？我说过，我不想猜，也猜不出。
我只想说的是，我们可不可以忘了刘翔？实

际上，自北京奥运会以后，刘翔曾一度消失在大
众视线里，后来间断传过休斯敦就医以及闪现全
国两会现场；此外，在北京长跑节上被群众围观，
一个花絮是，北京市体育局局长向就座在身旁的
刘翔索要签名。当然，这只是些无关痛痒的事
情，即便重要如“两会”者，对于无一提案提出，几
无“政协心声”发出的刘翔也是意义不大的，这远
不如竞技水平的恢复来得迫切、关键。

其实，对于普通老百姓来讲，忘了刘翔心情
上会好受一些，因为在中国，我们还不怎么习惯
退赛啊、玻璃瓶啊什么的，其实，那在欧洲或者
美国都很正常。

如此而来，试问，我们可不可以忘了刘翔？
只要若干年后仍然记得有一个黑头发黑眼睛黄
皮肤的中国小伙子曾经击败对手站在110米栏
的世界之巅就足矣了。

夫复何求？ 张培

有人出钱有人出钱
雇“枪手”骂刘翔雇“枪手”骂刘翔
孙海平首次披露刘翔退赛前内幕孙海平首次披露刘翔退赛前内幕
承认“飞人”现在状态只恢复到九成承认“飞人”现在状态只恢复到九成

刘翔依然在上海的莘庄基地进行着日复一日的训练，师傅孙海平则在
带队参加嘉兴全国田径大奖赛。距离最后的体检6月20日还有四天时间，
刘翔师徒俩说他们的心里没底，但他们还是全力以赴，“但没有人知道，刘
翔能不能恢复到和以前一样。”昨日孙海平在接受记者采访时无奈地说道。

>>>一家之言 可不可以忘了刘翔？

为了遗忘选择忙碌
孙海平师徒抱着一点幻
想等待结果


